

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

### MAHON.

Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de la suscripcion por medio de libranza.

### EN PROVINCIAS.

Id. de D. N. Fábregate de la suscripcion por medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mrs. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### De La Correspondencia:

Segun ha informado á *La Iberia* el señor D. Eduardo Asquerino, individuo de la comision que entendió en Madrid en lo relativo á la construccion del *Ictineo* del señor Monturiol, no es cierto que este señor haya ofrecido su invento á Inglaterra, como malignamente se había hecho circular; el señor Monturiol se halla en Londres con el único objeto de estudiar algunas cuestiones para la mejor aplicacion de su invento.

—El último número del *Diario de la Union de los dos Mares*, continúa dando noticias favorables de la continuacion de las obras del Canal marítimo de Suez. En primero de agosto faltaban extraer del desmonte d'El-Guisr 900,000 metros cúbicos de tierra para llegar las aguas del Mediterráneo hasta el lago Timsah. En el mes último se estiman en 400,000 metros cúbicos los movimientos de tierra hechos en aquel punto, y por lo mismo solo habrán quedado en primero de setiembre 500,000 metros cúbicos para terminar aquella obra, pudiendo calcularse que á mediados de octubre próximo, á lo mas tardar, quedará abierta la comunicacion entre Port-Said y Timsah. Hacia la misma época la administracion central de la compañía podrá establecerse en este punto, y todo se halla dispuesto para atender á un número muchísimo mayor de trabajadores. Hacense preparativos para conducir el canal de agua dulce hasta Suez, y para cortar en la próxima campaña de invierno el desmonte de Serapéum y el de la llanura entre Suez y los lagos Amargos.

La condicion sanitaria del Istmo es excelente, habiendo desaparecido del todo las enfermedades que por un momento dieron cuidado en algunas de las brigadas de trabajadores, pero que cedieron pronto, gracias al perfecto servicio medical y á la abnegacion de los facultativos.

—El corresponsal del *Courrier de Bayonne* dice á este periódico: «Podemos asegurar del modo mas completo, que las relaciones entre las córtes de París y Madrid, un momento alteradas, han recobrado el carácter mas amistoso y simpático.»

—En París ha corrido el rumor de que el emperador Napoleón y la reina de España tendrian una entrevista en la frontera. Con razon califica el *Courrier de Bayonne* de infundada é imposible esta noticia.

—La frialdad que ha sobrevenido entre los gabinetes de Francia y San Petersburgo que hasta hace poco parecian estar en tan buen acuerdo, tiene por causa los asuntos de Servia y Montenegro. En Rusia se notan muchas simpatias en favor de los montenegrinos: en San Petersburgo se ha organizado una suscripcion en favor de ellos. La Francia parecia desear vivamente el fomento y desarrollo de la insurreccion; pero hé aquí que súbitamente el gobierno francés se ha declarado en favor de la Turquía, y á un tiempo indispose contra sí á la Rusia y al Montenegro. Se añade la circunstancia de que el nuevo embajador, M. de Budberg, que hizo todo lo posible para llegar á París antes que saliese el emperador para Biarritz, no ha podido ser recibido aun.

—El príncipe de Montenegro ha aceptado las condiciones de Omer-

baja, á fin de evitar la efusion de sangre. Desgraciadamente en Servia han ocurrido escenas sangrientas. La ciudad de Ougitza ha sido bombardeada por los turcos, pero los habitantes lograron rechazarlos sitiándoles en la fortaleza. Mediante á una intervencion diplomática, se ha ajustado un armisticio.

—La cosecha de cereales en Inglaterra es mas abundante de lo que se esperaba. La de Francia tambien se dice que es medianamente buena, y como la de los Estados Unidos del Norte es abundantísima, han desaparecido las aprensiones de una carestia de cereales en el próximo invierno.

—El presupuesto de 600,000 libras esterlinas para la exposicion permanente francesa, ha sido suscrito en su totalidad en Francia, y el Palacio dice que se abrirá en la primavera próxima.

—Las últimas noticias de Saigon alcanzan al 15 de julio. La rebelion del Tonking tomaba grande incremento. El jefe, que es el príncipe Le, ha dirigido al pueblo una proclama en la que hace constar sus derechos al trono. Segun aquel documento, desciende el príncipe Le, de los *Dua* ó reyes de la segunda dinastía que han gobernado el Tonking hasta 1788. Su abuelo, Chien Tong, destronado por el usurpador Tai Son, se retiró en 1788 á China cerca del emperador Kien-Long, su amigo, murió en Pekin el año de 1804: su padre, hijo mayor de Chien Tong, volvió á Tonking en 1825 con su familia, muriendo poco despues. El príncipe Le tiene numerosos partidarios, y goza de inmensa popularidad: su ejército en la actualidad es considerable, y se ha

apoderado de las provincias del Occidente, preparándose últimamente á marchar sobre Kecho ó Ha-Noy, capital del país.

El príncipe demuestra las mas vivas simpatías hacia la Francia, de la que se declara amigo adicto; habiendo escrito en este sentido al vice-almirante Bonaud. Afirma que no obra impulsado por el deseo de conquistar, sino de recobrar la herencia de sus abuelos, incorporada por traicion al imperio de Annam hace medio siglo próximamente.

—El gobierno de Hué, que acaba de perder la Baja Cochinchina conquistada por las fuerzas franco-españolas, comprende que la pérdida de Ton-kin seria hoy al aniquilamiento de su poderio, y hace grandes esfuerzos por sofocar la rebelion. Por otra parte el emperador Tu-Duc, dichoso en las actuales circunstancias en haber hecho la paz con los europeos, intenta atraerlos como aliados. Semejante situacion coloca á la Francia en medio de los partidos beligerantes, y la hace arbitra de los destinos de aquel vasto imperio.

—El príncipe y la princesa de Dinamarca, con su hija la princesa Alejandra, futura esposa del príncipe de Gales, llegaron el 9 á Bruselas, donde hoy se encuentra el heredero de la corona de Inglaterra. La princesa Alejandra es muy linda y tiene cerca de diez y ocho años, pues nació en 1.º de diciembre de 1844.

—Una de las invenciones que mas llaman la atencion en la Exposicion de Londres por su utilidad humanitaria es el aparato conocido con el nombre de maleta-camilla (*sac-brancard*), de sumo interés para los soldados en campaña, á quienes puede prestar servicios diversos. En efecto, puede servir á la vez de tienda de abrigo, de cama de hospital provisional, de camilla cubierta con almohada, y contener además prendas de vestir, pertrechos de guerra y objetos de botica. El emperador de los franceses ha dado órden de que se envíen al ejército expedicionario de Méjico cierto número de maletas-camillas. Semejante invencion es debida á Mr. Joubert, primer agregado al gabinete del emperador.

—La batería de á caballo, inventada por un americano está llamada á producir un gran cambio en la tacti-

ca. Consiste este aparato en nueve cañones colocados delante del pecho del caballo, los cuales pueden ser disparados á un mismo tiempo por el ginetete con solo tirar de un cordón que tiene en la mano, que está asegurado en el estribo y que puede mover con el pié. No se necesita mucha práctica para servirse de este invento como de un arma peligrosa, puesto que los ensayos hechos han dado resultados muy satisfactorios, y no será difícil que en algunas de las primeras batallas que se den en los Estados Unidos le veamos ya puesto en uso y ejerciendo su poder destructor.

-- Cartas de los Estados-Unidos dan cuenta de una sublevacion de dos mil federales cerca de Nueva-York á consecuencia de no haberseles pagado sus primas de enganche. Para sofocar el motin acudieron la policia, la milicia y los soldados de marina. Aunque los voluntarios no tenían cartuchos, la milicia les hizo fuego, resultando una veintena de heridos. Al llegar la noche no se encontraban en el campo mas que 100 soldados; los 1,900 restantes habian desertado. Los diarios americanos atribuyen el motin á la embriaguez.

—En Virginia se ha prohibido á oficiales y soldados escribir á sus familias y no sale ningun correo de los campamentos.

—El alcalde de Nueva-York ha mandado cerrar las tiendas tres horas todos los dias para facilitar las operaciones de enganche y de la quinta. Se ha prohibido anunciar sustitutos, y las personas que tenían empresas de sustitucion de quintas, han sido presas.

—Los federales han abandonado á Baton-Rouge. Esta ciudad no será por consiguiente destruida.

—El presidente Davis ha dado órden de aborcar á los oficiales federales que manden regimientos de negros y sean hechos prisioneros.

—El cuerpo separatista que se encuentra en Leesbourg manifiesta intencion de pasar el Potomac por el Maryland.

—La carta que el presidente Lincoln ha dirigido al director de la Tribuna de Nueva-York, manifestándole que la abolicion de la esclavitud es una cosa accesoria, ha producido notable sensacion en París. Los adictos á la causa del Norte, porque creían que el móvil principal de la guerra

era la abolicion de la esclavitud, le retirarán sus simpatías en vista de aquella confesion.

—Las noticias de los Estados Unidos que alcanzan al 31 de agosto, son tristisimas. Las disposiciones de uno y otro partido son tales, que la guerra va á ser la mas bárbara y sangrienta de los tiempos modernos: guerra á muerte, guerra de destruccion, que si las potencias europeas no intervienen, solo concluirá con la destruccion completa de la república norteamericana que hace dos años amenazaba enseñorearse de todo el nuevo continente y aun imponer leyes á Europa.

—Un periódico francés anuncia que hay un remedio tan sencillo como eficaz para combatir el carbunco. Se aplica á la parte enferma un emplastro de pez de Borgoña que se renueva cada veinticuatro horas. Durante ocho dias debe abstenerse el enfermo de beber leche; pero puede tomar buen vino y viandas aunque en pequeña cantidad, pues conviene observar dieta en lo posible.

—Las plantaciones de algodón toman gran incremento en Argelia. Las condiciones del suelo y el clima de la colonia francesa se prestan maravillosamente al cultivo de esta primera materia, tan necesaria á la industria. Gracias á los esfuerzos de algunos plantadores, la cosecha de este año podrá recolectarse en este mes, siendo un adelanto notable, pues en los años anteriores nunca habia podido hacerse la recoleccion hasta fines de noviembre ó mediados de diciembre.

MAHON 19 DE SETIEMBRE.

Efemérides.

1356. Eduardo, príncipe de Gales, derrotó á Juan II, rey de Francia.

1415.

Solemne entrada en Perpiñan del emperador Segismundo de Alemania, que acudian á las vistas que tenía concertadas en aquella ciudad con el rey de Aragon y el antipapa Pedro de Luna titulado Benedicto XIII, para tratar de la estincion del cisma que traia dividida á la Iglesia.

El cometa.--Acerea del cometa que se presentó últimamente dice un diario de la corte:

«Tres astrónomos se disputan la gloria de haber descubierto el cometa que está

sobre nuestro horizonte, segundo del año actual. Estos tres astrónomos son: Antonio Pacinotto, del observatorio de Florencia, que dice haberle observado el día 22 del pasado julio; el P. Secchi, que parece no le observó realmente hasta el 24, y M. Tuttle, que es el verdadero descubridor, pues que hizo la primera observación el día 18 en Cambridge (América). El P. Secchi le da desde el 25 al 28 un diámetro de la nebulosidad de tres minutos. Balard, que le vió en Argel el día 1.º de agosto, asegura que la cola era trasparente y de gran nebulosidad; en Viena se presentó visible á la simple vista, del tamaño y brillo de una estrella de sexta magnitud; la cola abrazaba un arco de 30º y la cabellera se extendía en forma de abanico.

El cometa ha ido aumentando en brillo y magnitud de tal modo, que el 15 de este era doble que el 1.º Por esta causa no ha sido visible en Madrid, sin auxilio de anteojos hasta hace muy pocos días. El día 25 pasó por el perihelio á una distancia del sol expresada al 0,97 de radio de la órbita terrestre, ó sea próximamente unos 32 millones de leguas, es decir, poco menos que dista la tierra del sol.

Hoy es el día en que está mas próximo á la tierra, distando de ella mas de doce millones de leguas.

El día 15 de setiembre atravesará el plano de la eclíptica pasando por el nodo descendente de su órbita en el punto en que se encuentra la tierra el 9 de agosto.

Resulta, pues, que en aquel momento, único en que podía ser posible un choque con nuestro planeta, dista de nosotros mas de 17 millones de leguas.

En cuanto á los cálculos que de este cometa se han hecho, creemos que nuestros lectores verán con gusto el siguiente

*Cálculo de Secling en Alluna.*

Orbita parabólica.  
Paso por el perihelio, 1862, agosto, 25,38 Greenwich.

Longitud del perihelio, 343º21'39"

Longitud del nodo, 136º43'29"

Inclinación, 65º38'33"

Long. de la dist. perihelia, 9,986622.

Movimiento retrógrado.

M. Loewy ha calculado además que la duración de la revolución es de 1639,227 días, ó sean cuatro años y seis meses.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

SANTO DE HOY.

San Januario mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Anunciación, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

SANTO DE MAÑANA.

San Eustaquio y compañeros mártires.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

SOL.—Sale á las 5 horas y 44 ms.—Pónese á las 6 h. y 3 ms.

LUNA.—Sale á las 1 h. 5 ms. de la M.—Se pone á las 3 h. y 24 ms. de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 18 de setiembre de 1862.

Servicio para el 19.

Gefe de día: D. Bartolomé Frontera y Contesti, comandante graduado capitán del primer batallón Fijo de Artillería.—Parada, Zaragoza y Granada.—Hospital y provisiones, Granada.—El Sargento Mayor interino.—José Ansaldo.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**

BUQUES DESPACHADOS.

Para Palma bergantin esp. Mariano, de 90 ts., cap. D. Francisco Vidal, con 11 trip., azúcar y otros efectos.

**AVISOS OFICIALES.**

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el día 9 de Octubre próximo á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado siendo la postura competente, á la subasta y remate por vía de venta, á voluntad de sus dueños, de una casa sita en la calle de San Jaime de Villa-Carlos, una cueva almacén en la cuesta de Calafons de la misma villa y medio solar en la calle Grande de la propia población, pertenecientes á los herederos de José Quevedo; pues así lo llevo mandado por auto de hoy en el juicio necesario de testamentaria de Juana Fontcuberta. El pliego de condiciones obra en poder del pregonero. Mahon 15 de setiembre de 1862.—Facundo Cortadellas.—Por su mandado.—Juan Pons, Esnº.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera instancia de este partido.

En virtud del presente se saca á pública subasta por vía de arrendamiento la casa numero 14 de la calle de Sta. Eulalia de esta ciudad, propia de la difunta Antonia Gonzalez Truyol, y un huertecito sito en la estremidad de la calle de San Fernando, el cual no está numerado, propio de la misma, procedentes del juicio de testamentaria necesaria de dicha difunta, bajo el pliego de condiciones que está de manifiesto en la Escribanía, cuyos remates tendrán efecto el día 20 de Octubre próximo venidero y hora de las diez de su mañana, no admitiéndose postura inferior al tipo señalado, todo segun lo pre-

venido en los artículos 389 al 392 y 396 de la Ley de Enjuiciamiento civil, pues que así está mandado en dicho juicio.—Dado en Mahon á diez y siete de Setiembre de mil ochocientos sesenta y dos.—Facundo Cortadellas.—Por su mandado.—Francisco Martorell, Esnº.

**ANUNCIOS.**

No habiéndose podido efectuar por causa del mal tiempo la subasta anunciada en la calle del Rosario n.º 25, esquina á lu. de Isabel II, y quedando aun algunos muebles, tendrá lugar el sábado 20 del corriente de diez á una.

Se avisa á los canteros, albañiles, carpinteros y alfahareros que tengan derecho á la sepultura que poseia su respectivo gremio se sirvan acudir el domingo próximo día 21, á las once de su mañana al almacén n.º 15 situado bajo el convento de las Monjas, para elegir los tres encargados y tratar varios otros asuntos.

**VENTA POR LIQUIDACION.**

CALLE NUEVA, NUM. 24.

MR. LASSALLE tiene el gusto de anunciar á este respetable público que ha regresado de Ciudadela, y permanecerá en esta ciudad hasta los últimos del mes actual y para la pronta realización de los pocos géneros que le quedan ha determinado hacer una gran rebaja sobre los precios acostumbrados en los artículos de perfumeria, lencería y óptica que se hallan de venta en dicho establecimiento. Hay anteojos de toda clase, guarniciones, cristales sueltos, lisos, cóncavos y convexos, y periscopos trabajados al cilindro á fuerza de agua; tambien se ponen cristales á toda clase de gafas y lentes.

Queda abierto el despacho desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

En esta imprenta darán razon de un jóven que desea hallar colocación para servir en clase de criado.

**NODRIZA.**

Hay una, leche de tres meses, que desea hallar criatura para amamantar. Calle del Carmen, 29.

**GRAN DEPÓSITO DE ACEITE MINERAL, SCHISTE.**

Plaza calle del Oli, núm. 12, Almacén. BARCELONA.

Este liquido ya indispensable, por su actual consumo necesitaba de un gran depósito en el cual nunca faltasen existencias de todas clases y en toda su pureza. Este, pues, satisfará esta necesidad, y por hallarse en relacion con las más reputadas fábricas productoras, puede ofrecer á los consumidores existencias continuas, precios arreglados y superior calidad del liquido.

Se espnde el mismo al pormenor, en esta ciudad en la tienda de Orfila, Arraval nº 1, á 6 rs. vn. el porron el de 1.ª clase, y 6 ½ idem el refinado.

**PÉRDIDA.**

Hace unos ocho dias que se perdió por las calles de esta ciudad una sortija de oro trabajada al buril la cual encierra unos cabellos en un cristal; se suplica á la persona que la haya encontrado y la quiere entregar á D. Vicente de la Torre en el almacén del depósito del vapor, además de las gracias se le darán dos duros de gratificación.

**FRAGATA ESPAÑOLA PALMA.**

Este precioso, velero y sólido buque, de porte de 459 toneladas, que ha pasado largo tiempo en el varadero y astillero de este puerto para carenar, cambiar el cobre y proceder á una reparacion que lo ha dejado como á nuevo, se dispone á emprender viage de esta para la Habana á principios de Octubre próximo al mando de su acreditado y simpático capitán don P. M. Granada. Admite carga y pasajeros en su bonita cámara, ofreciéndoles el esmerado trato acostumbrado.

Lo despacha D. Juan Taltavull. Calle del Angel nº 14.

**CORREO DE AYER.**

A las 4 de la tarde fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia el vapor MENORCA, conduciendo á su bordo 23 pasajeros.

De los periódicos que hemos recibido cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 15 del actual, copiamos lo siguiente:

— El navío *Isabel II*, que desde el puerto de Lisboa se dirigia á Cádiz, recibió en la mar orden de verificarlo á Cartagena; orden que le fué dada por conducto del vapor del mismo nombre.

— La amnistía en favor de Garibaldi y sus cómplices estará ya decretada en Turin. Si el gobierno sardo ha vacilado hasta ahora en tomar esta medida es, sin duda porque no queria que Europa creyese la adoptaba, mas bien en provecho del gobierno, que en beneficio de los garibaldinos; mas por temor á las fuerzas revolucionarias que por sentimientos humanitarios.

— Nuestro corresponsal de París, ocupándose de la cuestion romana, nos asegura hoy que el *statu quo* se mantendrá aun por algun tiempo.

— La *Patrie* cree poder asegurar que la escuadra francesa surta en las aguas de Nápoles volverá á Tolon á fines de octubre para pasar el invierno.

— Dicen de París:

» La expedicion de Méjico sigue todavía presentándose bajo las mismas grandes proporciones que hacen suponer que envuelva distintos planes y proyectos de los que se han anunciado. El gobierno acaba de flatar un gran número de buques mercantes para efectuar el transporte de víveres á Méjico. Háblase tambien de una contrata de setecientos mil kilogramos de galleta. A la fecha de las últimas noticias de Méjico decíase que Juárez habia resuelto retirarse al interior.»

Londres 12. — El célebre cirujano Partridge ha salido á prestar su ciencia á Garibaldi. Una suscripcion cubre los gastos del viage.

— Dice el *Diario de Tarragona*:

«El dia 10 del corriente y á las nueve de la mañana, en ocasion á que llovía copiosamente cayó un rayo en el vecino pueblo de Villalonga, pasando por el local donde se halla la escuela pública de niños, los cuales, así como el maestro, fueron derribados al suelo por la conmocion, llenos del mayor terror y creyendo que se les habia disparado una descarga de fusilería. El rayo no causó daño en la escuela; pero sí en la casa inmediata, donde sofocó á una niña de pocos años á quien su madre estaba vistiendo.»

Barcelona 15. — Leemos en el *Diario*: Al entrar nuestro número en prensa no ha llegado aun el correo de Madrid, pues todas las vías férreas se ha-

llan interceptadas.

— Cádiz 14 setiembre. — Ha llegado el correo de Canarias con noticias de Tenerife, que alcanzan hasta el 6 del actual. A esta fecha seguía reinando en las islas completa tranquilidad. Habían llegado á Tenerife cinco navios y una fragata franceses, conduciendo 5,414 hombres y 350 caballos, con destino á Méjico.

El vapor de la Habana *Ciudad Condal* había llegado tambien con 74 horas de navegacion continuando sin novedad su viage á las Antillas.

**PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.**

(Del *Diario de Barcelona*.)

Paris 13 de setiembre.

La solución que propone M. de la Guéronnière en la cuestion de Italia es formar una federacion de tres Estados con exclusion del Austria.

Nueva York 5 de setiembre. — El ejército federal está concentrado al rededor de Washington. Los federales han evacuado á Baton Rouge. Cincuenta mil confederados amenazan á Nueva-Orleans; el general Butler se prepara á su defensa.

Algodon á 52 1/2.

Nápoles. — La escuadra francesa ha recibido orden de regresar el lunes á Ajaccio.

Roma. — Ha llegado el abate Siellarde, limosnero del Rey Victor Manuel, el cual es portador de una carta de la princesa Pia en que anuncia al Papa, su padrino, su enlace con el Rey de Portugal.

Turin 13. — El estado de salud de Garibaldi vá mejorando.

Paris 14 de setiembre.

Los federales perdieron una gran batalla el dia 31 del pasado. Despues de este combate se retiraron á Washington.

Paris 15 de setiembre.

Turin. — Corren rumores contradictorios sobre la decision que tomará el gobierno con respecto á Garibaldi.

El general Brignone ha sido exonerado de las funciones de comisario civil de Sicilia, siendo reemplazado por el Sr. Monale.

Cotizacion de las bolsas del dia 14.

Madrid. — 3 p. 100 consolidado, 50-25 y 20. — Id. diferido, 45-40. — Remitido por el correo.

Paris. — 3 p. 100, 69-60. — 4 y 1/2 id., 96-25. — Fondos españoles: 3 p. 100 exterior, 48 1/4. — Exterior, 54. — Diferido, 44 1/8.

Londres. — Consolidados, 93 5/8 á 5/4. Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable, JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual, calle Nueva, núm. 21.